

## Nouvelles de l'exposition «Ni hérisson, ni paillason»

«**T**out comme les guerres commencent dans l'esprit des hommes, la paix également trouve son origine dans nos esprits. La même espèce qui a inventé la guerre est capable d'inventer la paix. La responsabilité en incombe à chacun de nous» (UNESCO-Manifeste de Séville).

### Education à la paix

Graines de Paix s'est donné pour mission l'éducation à la paix, c'est donc tout naturellement qu'elle s'est rapprochée du Cenac, en 2009, en prenant le relais de la diffusion de l'exposition « Ni hérisson, ni paillason » pour la Suisse Romande et la France voisine.

L'exposition s'inscrit parfaitement dans le programme éducation de Graines de Paix, car elle permet d'aborder, auprès des enfants, certains aspects primordiaux de l'éducation à la paix :

L'enrichissement du vocabulaire émotionnel (il met à distance le passage à l'acte violent), l'introduction d'une démarche de régulation des conflits (description de ce que voit l'enfant, de ce qu'il ressent et de ce dont il aurait besoin) et enfin l'évocation des valeurs humaines, socle de l'éducation à la paix.

En complétant la location de l'exposition aux écoles par un atelier d'accompagnement dûment validé par le Service de Santé de la Jeunesse du DIP de l'Etat de Genève, Graines de Paix entend permettre aux enfants d'évoluer vers de nouveaux comportements et de développer des « réflexes de paix\* » pour qu'ils deviennent pleinement des citoyens acteurs du bien-vivre ensemble :

Tout comme le mouton qui ose se montrer différent, l'autruche qui

voit la réalité en face, l'éléphant qui fait attention aux autres et le requin qui partage par solidarité !

Les témoignages recueillis à l'Ecole du Val d'Arve à Genève se passent de tous commentaires :

«Je ne savais pas que j'avais des qualités»

«On ne m'avait jamais fait de compliments»

«J'ai l'impression que j'existe plus fort»

«C'est plus difficile de dire des choses gentilles que méchantes»

«Je vais essayer de dire plus de choses gentilles»

\*voir notre site : [http://www.graines-de-paix.org/fr/nos\\_programmes\\_thematiques](http://www.graines-de-paix.org/fr/nos_programmes_thematiques)

### Un réseau pour la paix

Graines de Paix s'attache autant que possible à travailler en réseau avec d'autres organismes et associations. Telle l'expérience vécue autour de l'exposition « MURS », installée fin 2009 par la Galerie Imaginaid sur le Pont de la Machine à Genève. Graines de Paix, en partenariat avec La Fondation Earth Focus et l'Association Greycells, en a conçu et animé les visites guidées pour 420 élèves du post-obligatoire, les amenant à réfléchir sur la symbolique du mur (moyen de défense, barrière politique, économique, psycho-

logique et culturelle, séparation, discrimination, entrave...) et à exprimer leurs réactions, points de vue, sentiments et interrogations.

Autre cadre, autre temps fort dans la vie de Graines de Paix, celui de la Journée Internationale de la Paix fêtée le 20 septembre dernier à ...l'ONU cette fois, qui nous a ouvert grand ses portes et donné carte blanche pour une journée d'ateliers et de réflexion destinée à cinq classes d'élèves de 12 à 16 ans. Forte d'une équipe de treize animateurs spécifiquement formée et préparée, Graines de paix a obtenu la participation active de cadres de l'ONU, de Missions Permanentes auprès de l'ONU et d'ONG actives dans la promotion de la paix, membres, comme elle, du Collectif Paix-Non-violence.

Graines de paix vient tout juste de fêter ses cinq ans d'existence et voit désormais se concrétiser tous les efforts entrepris depuis sa création. Forte d'un groupe de membres et sympathisants dynamiques et entreprenants, d'un réseau de partenaires en progression constante, et d'un programme éducation à la paix qui se consolide jour après jour, Graines de Paix entend prendre sa place et jouer un rôle aux côtés des nombreuses ONG et associations actives dans la promotion de la paix en Suisse Romande et au-delà !

Marie-Anne Dauvillier

